

# PERÚ - Ganó el antifujimorismo

Cecilia Remon, Noticias Aliadas

Miércoles 15 de junio de 2016, puesto en línea por [Dial](#)

14 de junio de 2016 - Noticias Aliadas - *Por segunda vez, hija de exdictador es derrotada en comicios presidenciales.*

Por poco más de 42,000 votos el economista neoliberal Pedro Pablo Kuczynski, del movimiento Peruanos Por el Cambio (PPK) se hizo del triunfo en la disputada segunda vuelta electoral llevada a cabo el 5 de junio. Kuczynski se impuso a Keiko Fujimori Higuchi, de Fuerza Popular (FP).

Esta es la segunda vez que la candidata es derrotada en un balotaje. La primera fue ante el presidente saliente Ollanta Humala en el 2011.

Según la Oficina Nacional de Procesos Electorales (ONPE), entidad encargada de la organización de elecciones, Kuczynski obtuvo 50.12% de los votos, frente a 49.88% de Fujimori Higuchi. En la primera vuelta, realizada el 10 de abril, Fujimori Higuchi alcanzó 39.8% de los votos y Kuczynski 21%.

Fujimori Higuchi era favorita para ganar la presidencia, según los sondeos. Tras su derrota en el 2011, se dedicó a recorrer el país y visitar las zonas más pobres y remotas a las que el Estado no llega. De acuerdo con las encuestas previas a los comicios, la mayor intención de voto a su favor se encontraba en los sectores C y D urbanos y rurales. Sin embargo, denuncias de vínculos con el narcotráfico en su propio entorno frenaron su avance.

El 15 de mayo, el programa televisivo Cuarto Poder, de América Televisión, y la cadena estadounidense Univision difundieron una entrevista con Jesús Vásquez, colaborador de la Drug Enforcement Administration (DEA), la agencia antidrogas de EEUU, en la que asegura que Joaquín Ramírez Gamarra, congresista y secretario general del FP, “me contó que la señora Keiko Fujimori le dio US\$15 millones para que él los lavara, y él los lavó a través de una cadena de grifos [gasolineras]”.

El medio digital de periodismo de investigación Ojo Público, reveló dos días después los entretelones de la investigación de la DEA, bautizada como “Operación Intocables: La organización de narcotráfico de Arevalo” (Operation Untouchables: The Arevalo Drug Trafficking Organization) y que involucra a Miguel Arevalo Ramírez, conocido como Eteco, y varios integrantes de la familia de Ramírez Gamarra, incluido él.

Ramírez Gamarra nunca ha explicado el origen de su fortuna. Según informaciones periodísticas, pasó en pocos años de ser cobrador en microbuses a tener varias propiedades en el Perú y EEUU que no ha declarado.

## Corrupción y narcotráfico

A pesar de las denuncias, Fujimori Higuchi defendió y respaldó a Ramírez Gamarra quien es uno de los principales financistas de su campaña. El congresista finalmente renunció a la secretaría general del FP, negando totalmente las acusaciones. Días después, el candidato a la vicepresidencia del FP, José Chlimper, entregó a un programa de Panamericana Televisión un audio manipulado dirigido a desacreditar a Vásquez, en las que negaba lo afirmado en la primera entrevista. Este hecho terminó con la cancelación del programa y la renuncia de varios directivos de la televisora.

Además de los presuntos vínculos de Ramírez Gamarra con el narcotráfico, la congresista Rosa Mavila reveló que entre los 73 congresistas electos por el FP, de un total de 130, hay al menos 11 investigados por lavado de activos.

Ante el peligro que podría significar que el Perú se convierta en un narcoestado, el colectivo No a Keiko convocó a una nueva marcha contra Fujimori para el 31 de mayo. La primera, llevada a cabo el 5 de abril, antes de la primera vuelta, reunió a más de 50,000 personas que marcharon por las calles de Lima.

Jimena Sánchez, de No a Keiko, explicó a Noticias Aliadas, que este colectivo ciudadano, conformado por personas entre 23 y 45 años de diferentes tendencias políticas y profesiones, “se formó en el 2009 con el objetivo que el fujimorismo no gobierne nuevamente en el Perú. Desde ese año somos un colectivo que combate el fujimorismo y que ha logrado evitar que Keiko Fujimori sea presidenta tanto en el 2011 como en el 2016. Activamente son 12 personas las que están manejando las redes sociales”.

Resaltó que no tienen una definición ideológica. “En el colectivo hay personas que votaron en primera vuelta por diferentes de candidatos. Hay personas de todas las tendencias políticas. Lo que nos une es nuestra defensa de la democracia y nuestra lucha contra el fujimorismo por considerarlo nefasto para nuestro país y por su pasado y presente corrupto y violador de los derechos humanos”.

Hasta una semana antes de los comicios, Fujimori Higuchi continuaba como favorita para ganar las elecciones con una diferencia de hasta seis puntos con Kuczynski. Además de las denuncias sobre los vínculos del FP con el narcotráfico, el buen desempeño de Kuczynski en el debate entre ambos candidatos realizado el 29 de mayo, la masiva marcha No a Keiko y el apoyo de Verónica Mendoza, candidata presidencial del izquierdista Frente Amplio que quedó en tercer lugar en la primera vuelta con 18.8%, lograron voltear el partido.

Encuestas de cuatro empresas dadas a conocer el 3 de junio ante la prensa extranjera —en el Perú está prohibido la publicación de encuestas una semana antes de las elecciones— revelaron que Kuczynski tenía 51% de la intención de voto, aunque insistieron que se encontraba dentro del empate técnico.

## Neofujimorismo

Una de las grandes preguntas es el motivo del respaldo que ha tenido Fujimori Higuchi en las urnas, teniendo en cuenta que su padre Alberto Fujimori (1990-2000) se encuentra preso desde el 2007 cumpliendo una condena de 25 años de cárcel por corrupción y violaciones a los derechos humanos.

La congresista Luz Salgado aseguró a Noticias Aliadas en agosto de 2015 que “Fuerza Popular es una renovación del fujimorismo. Keiko considera que hay que aprender de los errores. El legado de Alberto Fujimori no es todo el activo de Keiko. Se ha trabajado en renovación de cuadros: políticos jóvenes, representantes de sus regiones. Pero también con experiencia”.

Aunque Fujimori Higuchi intentó inicialmente deslindarse de su padre, sus votantes tienen como referencia a Alberto Fujimori.

Flavio Paucar, vendedor de diarios en el mesocrático distrito limeño de Miraflores, defiende la década del gobierno de Fujimori, señalando que “derrotó al terrorismo y recuperó la economía”. Su voto por Fujimori Higuchi es porque “la hija siempre hará lo que su padre le diga” y que “narcotráfico hay en todas partes”, aseguró a Noticias Aliadas.

Mientras tanto, el colectivo No a Keiko afirma que continuará luchando “contra el fujimorismo para evitar que en el 2021 vuelvan a competir en la segunda vuelta. En estos cinco años trabajaremos para ello”.